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Recursos posicionam o Amazonas entre as maiores potências do Brasil em pesquisa e desenvolvimento
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O evento será realizado 
neste fim de semana, 
no Studio 5 Centro de 
Convenções

O Governo do Es-
tado estará pre-
sente na Cons-
trunorte 2024, 

com a divulgação do 
Amazonas Meu Lar, maior 
programa habitacional da 
história do estado. Consi-
derada a maior feira de ne-
gócios da construção civil 
da Região Norte, o evento 
será realizado nesta sexta-
-feira, sábado e domingo 
(29 e 30/11 e 01/12), das 
14h às 21h, no Studio 5 
Centro de Convenções.

Segundo o secretário 
de Estado de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo, o programa tem 
impulsionado o setor, com 
incentivo à aquisição de 
unidades habitacionais 
pela população de menor 
renda. “Somente na linha 
do Subsídio Entrada do 
Meu lar, são mais de 3,7 
mil unidades habitacio-
nais disponíveis, em 32 
empreendimentos imo-
biliários credenciados”, 

Governo do Estado divulga o Programa 
Amazonas Meu Lar durante a Construnorte 2024

setor, reunindo 100 stands 
de empresas de diferen-
tes portes, como startups, 
indústrias de materiais de 
construção, revendas e 
empresas especializadas 
em sistemas industriali-
zados avançados.

Segundo a organização 
do evento, o objetivo é fo-
mentar negócios e fortale-
cer a cadeia da construção 
civil, especialmente em Ma-
naus e no Amazonas, sendo 
uma oportunidade para que 
empresas da região e de 
outros estados do Norte 
apresentem suas soluções 
e estabeleçam parcerias.

Além da exposição, a 
Construnorte 2024 ofe-
recerá uma programação 
diversificada de palestras 
e workshops voltados 
para inovações, susten-
tabilidade e tendências do 
setor. O Sebrae terá uma 
participação ativa, forne-
cendo consultorias e ca-
pacitações direcionadas a 
pequenos e médios em-
presários, ajudando-os a 
aprimorar seus negócios 
e se preparar para os de-
safios do mercado. Esses 
treinamentos serão foca-
dos em otimizar processos 
e aumentar a competiti-
vidade das empresas re-
gionais.

Foto: Tiago Corrêa/UGPE

Construnorte 2024

afirmou.
No estande da Sedurb o 

público poderá conferir a 
maquete do Programa So-
cial e Ambiental de Manaus 
(Prosamin+) na comuni-

dade da Sharp, além de 
obter informações sobre 
as linhas de atendimen-
to do Amazonas Meu Lar, 
principalmente, o subsídio 
estadual, que auxilia as 

famílias dentro da faixa 
de renda do programa, na 
entrada do financiamento 
de unidade habitacional.

O Amazonas Meu Lar 
é executado pela Sedurb, 

Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), 
Superintendência de 
Habitação do Amazonas 
(Suhab) e Secretaria de 
Estado das Cidades e Ter-
ritórios (Sect).

Atuando em parceria 
com o programa federal 
Minha Casa, Minha Vida, 
tem como meta atender 
24 mil famílias com so-
luções de moradia e 33 
mil com regularização 
fundiária. O investimen-
to estimado é de R$ 4,7 
bilhões, somando recur-
sos do Estado, do Fundo 
de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS) e do 
Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR).

O programa alcançou, 
até o momento, 22.760 
famílias. Dessas, 5.827 fo-
ram atendidas com solu-
ções de moradia e 16.933 
com regularização fundi-
ária. Ao todo, foram pagas 
55.358 soluções em for-
ma de indenização, bônus 
moradia, bolsa moradia e 
auxílio moradia.

A Construnorte 2024 é 
realizada pelo Sindicato 
da Indústria da Constru-
ção Civil do Amazonas 
(Sinduscon-AM) e mar-
ca o retorno de um dos 
principais encontros do 
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DIVULGAÇÃO 

Após 70 dias de restrição à navegação fluvial devido à seca histórica no Amazonas, o 
primeiro navio de carga de grande porte atracou em Manaus, marcando um momento 
de retomada na logística fluvial do estado. O secretário-executivo da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia e Inovação (Sedecti), Gustavo Igrejas, 
acompanhou, nesta quarta-feira (27/11), as operações no Porto Chibatão, localizado no 
bairro Colônia Oliveira Machado, zona sul da capital amazonense.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

O dólar avançava frente ao real e batia a marca dos R$ 5,90 na tarde desta quarta-feira 
(27), enquanto investidores aguardam o anúncio de medidas de contenção de gastos 
pelo governo e impera um rumor sobre isenção do Imposto de Renda (IR).

O dólar à vista encerrou a sessão com uma alta de 1,80%, a R$ 5,9141 na venda. Já 
o Ibovespa, referência do mercado acionário brasileiro, despencou 1,73%, a 127.668,61 
pontos.

Editorial

A equipe econômica 
tentou barrar até o úl-
timo instante o anúncio 
casado do pacote de cor-
te de gastos com uma 
proposta de isenção do 
Imposto de Renda para 
quem ganha até R$ 5 mil.

Foi, como se sabe, der-
rotada pela ala política 
que teve apoio do pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) nos debates 
internos do governo.

Segundo fontes que 
participaram das reu-
niões dos últimos dias 
que definiram o anúncio 
casado, a equipe eco-
nômica alertou para a 
leitura que o mercado 
faria das duas medidas 
conjuntamente e que 
impactaria no câmbio. 
O dólar chegou a R$ 5,91 
nesta quarta-feira (27).

A ala política, porém, 
encabeçada pelos minis-

tros Rui Costa (Casa Civil) 
e Paulo Pimenta (Secre-
taria da Comunicação), 
entendeu que era preciso 
neutralizar uma medida 
restritiva de benefícios 
sociais como o pacote 
de corte de gastos com 
o atendimento a uma 
promessa de campanha, 
como a isenção do IR.

A expectativa agora 
na equipe econômica é 
que, nos próximos dias, 

os agentes de merca-
do compreendam que 
tecnicamente as duas 
medidas terão dinâmi-
cas diferentes.

O pacote de corte de 
gastos deve surtir efeito 
mais rápido, porque há 
interesse do Congresso 
em avançar com ele. O 
presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), e do 
Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), já sinali-

zaram apoio a avançar 
com a tramitação ainda 
neste ano.

Por outro lado, a leitura 
é a de que a isenção do 
IR não deve ter o mesmo 
trato no Congresso justa-
mente porque, para que 
a medida avance, será 
preciso aumentar tribu-
tos e deputados e sena-
dores estão com restrição 
a promover o aumento 
de impostos.

Com apoio de Lula, ala política derrota equipe econômica em estratégia para divulgação de cortes

O servidor como alvo 
Pensei que após a pandemia 

os servidores públicos seriam 
tratados com honestidade e 
respeito após tantos serviços 
prestados, inclusive arriscando 
a própria vida e a dos seus 
familiares dado o alto poder 
de contaminação. Estava en-
ganado. Mesmo com milhares 
de mortos, setores poderosos 
da economia, aí incluídos os 
seus representantes na mídia e 
na política, voltam suas armas 
contra esses trabalhadores. 

 A pressão do privado contra 
o público é desleal, até porque 
os seus tentáculos atingem até 
mesmo alguns representantes 
classistas, cruzadores de braços 
ou até mesmo pelegos, que 
deixam a coisa correr, sem nada 
articular, sem reagir. Pior é ver 
servidor público concordando 
com certas coisas. 

O servidor que sequer fala 
para os seus familiares e amigos 
sobre a sua importância para 
a sociedade e o papel que ele 
exerce em prol da coletividade 
está sendo conivente com os 
ataques e contribuindo para 
a desvalorização e enfraque-
cimento dos serviços públicos.  

Não vale esperar que o re-
conhecimento ocorra natural-
mente, até porque parcela da 
sociedade acaba ouvindo uma 
parte, sem ouvir o contraponto, 
muito comum num país que 
acaba invertendo valores em al-
gumas situações. Nas reporta-
gens ou entrevistas geralmente 
só encontramos profissionais e 

representantes do lado priva-
do, sem nenhum representante  
dos servidores. 

O desespero é tão grande pra 
falar mal do setor público que 
tem emissora de televisão que 
possui até repórter escalado(a) 
pra mostrar em comentários ou 
em reportagens tendenciosas o 
quanto o serviço público é um 
fardo para a nação, e o quanto 
o setor privado é produtivo.  

Tirando os cargos comis-
sionados e os indicados pe-
los agentes políticos a cada 
mandato, os que entraram por 
mérito via concursos lidaram 
com exaustivos estudos e cer-
tamente venceriam no cam-
po privado, mas escolheram o 
setor público. Anos depois se 
deparam com a perseguição, 
com o discurso de que traba-
lham pouco e ganham muito, 
com a destruição da reputação. 

Claro que, ainda na pande-
mia, muitos esquecem rapi-
damente que para salvar vida 
em hospital particular o custo 
estava orçado em cerca de R$ 
100 mil. As escolas particula-
res baixaram os preços, deram 
desconto? Que eu saiba, ace-
naram com um desconto para 
ser pago na sua totalidade após 
a pandemia. Isso sem contar 
com os aumentos abusivos nos 
preços em vários setores no 
pior momento.  

Creio que até seria bom con-
cordar com a privatização de 
tudo. Aí as pessoas veriam o 
quanto custa abrir mão dos 

serviços públicos. Claro que os 
mais necessitados seriam os 
mais afetados, o que aumenta 
mais a responsabilidade dos 
servidores na busca da exce-
lência na hora do atendimento. 

Quando vejo alguém falar 
sobre alguma categoria que é 
bem remunerada, percebo que 
é enganoso não pensar nas 
mordomias e gordos salários 
do setor privado. Só fazem 
comparações com os baixos 
salários da maioria massacrada 
do setor privado sem incluir  
os executivos. 

Ninguém fala das “peixadas” 
e dos espaços dados a aliados 
políticos nos conselhos das es-
tatais e empresas públicas para 
pagamentos de jetons, onde 
num drible às regras do abate-
-teto os adicionais chegam a 
R$ 40 mil e, somados aos sa-
lários, permitem vencimentos 
superiores ao limite salarial da 
administração pública.  

É irritante ver pessoas que 
sequer conhecem o serviço pú-
blico por dentro dando palpites. 
Falam tanto em justiça social, 
mas esquecem do sofrimento 
dos trabalhadores. Exigem qua-
lidade dos serviços públicos, 
mas não querem remunerar 
bem os que ali trabalham. Al-
mejam uma boa educação, mas 
querem pagar dois salários mí-
nimos para o professor. Atacam 
tanto, mas esquecem de ques-
tionar os juros da Dívida Pública 
e os ganhos e as mordomias 
dos políticos. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

O Congresso Nacional 
tenta dar mais trans-
parência ao destino de 
emendas parlamenta-
res já executadas, dos 
anos de 2020, 2021 e 
2022, com o objetivo 
de convencer o Supre-
mo Tribunal Federal 
a desbloquear as de 
2023, que já estavam  
sendo encaminhadas.

Consultores jurídicos 
do Congresso fizeram, 
nos últimos dias, um pen-
te-fino no projeto de lei 
aprovado por deputados 
e senadores, para locali-
zar e suprir lacunas que 
podem levar a rejeição 
do texto pelo ministro do 
STF, Flávio Dino, relator 
das ações que questio-
nam a constitucionali-
dade das emendas. Ele 
determinou a suspensão 
da execução até que fos-
sem apresentadas no-
vas regras de transpa-
rência e rastreabilidade  
dos recursos.

O Congresso aprovou, 
na semana passada, um 
projeto, sancionado nes-
ta terça-feira (25) pelo 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), mas que 

estabelece regras para 
a execução de emendas 
daqui em diante.

Deixou, portanto, em 
aberto, o que fazer com 
as emendas já executa-
das dos anos de 2020, 
2021 e 2022, abrindo 
espaço para que Dino 
entenda que o projeto 
não atende às regras de 
transparência que ele 
determinou que fossem 
incluídas no texto.

A falta dessas regras 
nas emendas já executa-
das dos anos anteriores 
é o motivo pelo qual, 
até agora, o Congres-
so ainda não peticionou 
ao STF, informando que 
cumpriu o que a Corte 
determinou. A expecta-
tiva, porém, é que, até 
esta sexta-feira (28), a 
advocacia do Senado 
apresente a petição.

Ainda mais porque a 
pressão das bases par-
lamentares sobre de-
putados e senadores 
aumentou neste fim de 
ano. Prefeitos passaram a 
rodear gabinetes em Bra-
sília, cobrando recursos, 
uma vez que eles foram 
suspensos durante o pe-

ríodo das eleições pela 
própria legislação eleito-
ral e se estendeu após os 
pleitos municipais devi-
do ao bloqueio do STF. Os 
relatos que chegam aos 
deputados e senadores 
são de obras começando 
a parar devido à falta  
de pagamentos.

Para ampliar a pressão 
sobre o STF, a cúpula do 
Congresso ameaça não 
votar a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias e o Orça-
mento de 2025, confor-
me antecipou a CNN no 
dia 1º de novembro.

Nesta terça-feira, foi 
apresentado um calen-
dário de votação, pre-
vendo que a LDO e o Or-
çamento sejam votados 
nos dias 11 de dezembro 
e 13 de dezembro, res-
pectivamente.

O prazo é apertado, 
mas o Congresso tem 
uma justificativa técni-
ca: para serem aprova-
das, é preciso que haja 
o acordo das emendas 
referendado. O motivo 
é que a nova regra da 
execução de emendas 
precisa constar na LDO 
e no Orçamento de 2025.

Formado em Direito e Jornalismo, cobre política há 20 anos, 10 deles em Brasília cobrindo 
os 3 Poderes. Passou por Folha, Valor, Estadão e Crusoé

Caio Junqueira

Congresso tenta corrigir lacunas para 
desbloquear emendas
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Cidades

Recursos posicionam 
o Amazonas entre as 
maiores potências do 
Brasil em pesquisa e 
desenvolvimento

O governador Wilson 
Lima anunciou, na 
quarta-feira (27/11), 
o lançamento de três 

novos editais voltados para a 
área de Ciência, Tecnologia e 
Inovação (CT&I), com um total 
de mais de R$ 730 milhões em 
investimentos do Governo do 
Amazonas no setor desde 2019. 
O anúncio, em comemoração 
ao Dia Estadual do Pesquisa-
dor Científico (18 de novembro), 
destaca os avanços significativos 
da área e coloca o estado entre 
os maiores polos do Brasil em 
pesquisa e desenvolvimento.

“Nós já damos uma sinaliza-
ção daquilo que pretendemos 
focar em 2025, que são os even-
tos climáticos, desenvolvimento 
sustentável e empreendedoris-
mo. Isso é fundamental para que 
possamos criar resiliência para 
as cidades, principalmente do 
interior, e na tomada de deci-
são das instituições, entenden-
do qual caminho precisamos 
seguir”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

Os três novos editais lançados 
nesta quarta-feira, por meio da 
Fundação de Amparo à Pesquisa 
do Amazonas (Fapeam), contam 
com recursos no valor de R$ 20,3 
milhões e serão direcionados a 
projetos de pesquisa nas mais 
diversas áreas, como eventos cli-
máticos, desenvolvimento sus-
tentável, empreendedorismo de 
base tecnológica e valorização 
de pesquisadores com destaque 
na produção científica.

Lançamento de três novos editais voltados para a área de Ciência, Tecnologia e Inovação (CT&I)

FOTO: ALEX PAZUELLO E ANTONIO LIMA/SECOM

Governador Wilson Lima lança editais em CT&I, 
totalizando mais de R$ 730 mi em investimentos

Editais
Um dos editais é o Programa 

Amazonas Fapeam + Objeti-
vos de Desenvolvimento Sus-
tentável (Amazonas Fapeam 
+ ODS), uma iniciativa inédita 
focada em projetos de pesquisa 
voltados para a preservação 
ambiental, mitigação e adapta-
ção aos impactos dos eventos 
climáticos. Esse edital contará 
com R$ 2,7 milhões destinados 
a 20 projetos.

Outro edital, o Programa 
Fapeam Produtividade em 
CT&I – Edição 2024, recebe-
rá R$ 2 milhões de aporte do 
tesouro estadual. O objetivo é 
conceder bolsas de pesquisa, 

pesquisa científica, com o lan-
çamento de dez editais inédi-
tos voltados para o fomento de 
projetos desenvolvidos por cien-
tistas mulheres, tanto na capital 
quanto no interior do estado.

Amazonas como referência
Os investimentos contínuos 

em CT&I colocaram o Ama-
zonas no 2º lugar no Brasil e 
como o 1º lugar nas regiões 
Norte e Nordeste no Ranking de 
Competitividade dos Estados, 
do Centro de Liderança Pública 
(CLP), em termos de desempe-
nho em inovação. Além disso, 
a Fapeam figura entre as cinco 
principais agências de fomento 
à ciência que mais financiam 
pesquisas sobre a Amazônia 
no mundo.

Homenagem
A cerimônia de lançamento 

dos editais marcou a primeira 
celebração em alusão ao Dia 
Estadual do Pesquisador Cien-
tífico, comemorado no dia 18 
de novembro. A data passou 
a integrar o Calendário Oficial 
do Amazonas, por meio da Lei 
nº 6.943, de 26 de junho de 
2024, instituída pelo governa-
dor Wilson Lima.

Na ocasião, foram homena-
geados cientistas e instituições 
de ensino de pesquisa que se 
destacaram pela atuação na 
área de CT&I: Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam), 
Instituto Federal do Amazo-
nas (Ifam), Universidade Nilton 
Lins, Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), Fundação 
Universidade Aberta da Terceira 
Idade (FUnATI), Empresa Brasi-
leira de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa), Fundação Oswaldo 
Cruz – Instituto Leônidas e Maria 
Deane (Fiocruz/ILMD) e Insti-
tuto Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (Inpa).

reconhecendo e incentivando a 
produção científica, tecnológica 
e de inovação no estado.

O terceiro edital é o Programa 
Nacional de Apoio à Inovação 
Tecnológica (Tecnova III), fruto 
de uma parceria entre a Fapeam 
e a Financiadora de Estudos e 
Projetos (Finep). Este programa 
contará com R$ 15,6 milhões 
em investimentos para o de-
senvolvimento de produtos e 
processos inovadores.

O pesquisador e doutor 
em Sociedade e Cultura na 
Amazônia pela Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam), 
João Gustavo Kien, ressaltou a 
importância dos editais para o 
incentivo à cultura.

“Esses editais são muito im-
portantes para a pesquisa no 
Amazonas. Esse reposiciona-
mento que o governador Wil-
son Lima colocou junto com 
a doutora Márcia Perales re-
almente tem transformado a 
ciência, e com esses editais, 
teremos a possibilidade de re-
almente efetivar as pesquisas 
e eles são substanciais para 
avançarmos”, pontuou.

Investimentos em CT&I
Desde 2019, o Governo do 

Amazonas investiu mais de R$ 
730 milhões em ações voltadas 
para o fortalecimento da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação nos 
62 municípios do estado. Esses 

investimentos impactaram di-
retamente 145 programas, 19 
mil projetos e 21 mil pesqui-
sadores, além de 18 mil bolsas 
concedidas para professores e 
estudantes por meio do pro-
grama Ciência na Escola (PCE).

A Fapeam também destaca 
que, no âmbito da graduação, 
foram distribuídas mais de 7 
mil bolsas de iniciação cien-
tífica e mais de 5 mil bolsas 
nas modalidades de mestra-
do e doutorado. Atualmente, 
88 cursos de pós-graduação 
Stricto Sensu recebem apoio 
da Fapeam no Amazonas.

Desde 2019, o Governo tem 
adotado medidas para incenti-
var a participação feminina na 
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Governo do Amazonas entrega 96 mil alevinos 
a piscicultores de Rio Preto da Eva

UGPE e Semosp alinham ações, 
nessa etapa de avanço das obras

Parceria institucional en-
tre Governo do Amazonas 
e Prefeitura de Rio Preto da 
Eva garante 96 mil alevinos 
de tambaqui a piscicultores 
daquele município. A entrega 
foi realizada nesta quarta-
-feira (27/11), na sede do 
município, com a presença do 
Secretário Executivo de Pesca 
e Aquicultura (Sepa) Alessan-
dro Cohen, que representou 
Daniel Borges, Secretário de 
Produção Rural do Amazonas 
(Sepror). Ao todo, em 2024, 
contando com esta ação, a 
Sepa já entregou 400 mil ale-
vinos a piscicultores.

“Os investimentos feitos 
pelo Governo Wilson Lima 
têm garantido aos pisci-
cultores a possibilidade de 
desenvolver suas criações, 
tanto com os alevinos quan-
to com outras contribuições 
importantes como o acom-
panhamento técnico. Então 
podemos dizer que nossos 
piscicultores estão ampara-
dos como nunca estiveram 
e podem trabalhar seguros 
de que a Sepror e a Sepa 
estarão acompanhando todo 
o processo”, afirma Cohen.

Um dos beneficiados é Jo-
hanes Guimarães, que tem 
sua propriedade, Sítio Guima, 

Representantes da Unidade 
Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE) do Governo do Amazo-
nas e da Secretaria Municipal de 
Obras e Serviços Públicos (Se-
mosp) de Parintins reuniram-se 
nesta quarta-feira (27/11), para 
alinhamento sobre as ações, 
nessa etapa de avanço das obras 
do Programa de Saneamento 
Integrado (Prosai) de Parintins.

O objetivo da reunião, reali-
zada na sede da UGPE, órgão 
vinculado à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), foi um 
nivelamento técnico sobre o 
atual estágio e os próximos 
passos do programa que, neste 
momento, segue o mais rápido 
possível com as obras de água 
e de esgoto na cidade (a 369 
quilômetros de Manaus).

Conforme o secretário da 
Sedurb, Marcellus Campêlo, 
as obras para implantação do 
novo sistema de água para a 
cidade estão acontecendo den-
tro do planejado. “A Prefeitura 
de Parintins também realiza 
obras de água em bairros no-
vos, consolidados depois que 
o Prosai foi projetado, então, 
um dos motivos da nossa reu-
nião de alinhamento é evitar 
sobreposição de serviços e até 

localizada no Ramal Estrada 
Velha, com entrada no quilô-
metro 96 da Rodovia AM-010.

“Hoje recebi 4000 alevinos. 
Estou muito grato pela aju-
da que estamos recebendo 
do Governo do Amazonas e 
também pela assistência que 
recebemos dos técnicos da 
Secretaria de Pesca da Sepror. 
Isso nos motiva em nosso dia 
a dia”, afirma Johane.

Segundo Eduardo Castelo, 
secretário de produção de Rio 
Preto da Eva, o apoio dado 
pelo governo do Amazonas 
aos produtores riopreten-

fazer ajustes nos projetos, se 
necessário, pois ainda estamos 
no início de implantação”, disse  
o secretário.

Campêlo apresentou ao secre-
tário da Semosb, Albano Albu-
querque e equipe, estágio atual 
do contrato de financiamento 
para as obras de infraestrutura 
junto ao Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), que 
se encontra no Senado, com a 
expectativa de aprovação nos 
próximos dias. Enquanto isso, a 
UGPE já caminha com licitações 
dos serviços de Gerenciamento, 
de Supervisão de Obras, do 
Trabalho Técnico Social (TTS) e 
na preparação do Edital para as 
obras de infraestrutura e habi-
tação, previstas para acontecer 
ainda no primeiro semestre  
de 2025.

“É de suma importância es-
tarmos fazendo essa reunião 
de alinhamento de todos os 
projetos que estão sendo re-
alizados em Parintins, com as 
obras do Prosai. A gente en-
tende que são serviços que vão 
beneficiar toda a população, 
então, esse alinhamento se faz 
necessário para os ajustes e tam-
bém para as demandas encami-
nhadas pelo município”, disse  
Albano Albuquerque.

ses, favorece o aumento da 
produção e o fortalecimen-
to da cadeia da piscicultura  
no Município:

“O governo do estado, atra-
vés do sistema SEPROR, tem 
sido um grande parceiro na 
consolidação e ampliação 
do setor primário de nosso 
município, estimulando nos-
sos piscicultores a ampliarem 
suas produções, a fazerem 
investimentos, gerando em-
prego e renda em Rio Pre-
to e em outros municípios. 
É preciso enaltecer isso!”,  
diz Castelo.

UGPE em Parintins 
Entre esta quarta e sexta-feira 

(27 e 29/11), uma equipe da 
UGPE, sob o comando do coor-
denador do Prosai em Parintins, 
Leonardo Normando, estará no 
município realizando visitas de 
inspeção às obras. Normando 
comandará o escritório da UGPE 
na cidade. Também estão pro-
gramadas visitas das equipes 
Social, Ambiental e de Engenha-
ria para reuniões com o Grupo 
de Apoio Local (GAL) e treina-
mento das equipes de obras 
locais nos Sistemas de Gestão 
Ambiental e Social (SGAS) e 
um Plantão Social para atendi-
mento das famílias cadastradas 
e esclarecimento de dúvidas 
sobre o programa.

APOIO A PISCICULTURAPROSAI PARINTINS

Em 2024 a Secretaria de Pesca e Aquicultura (Sepa), vinculada à Secretaria 
de Produção Rural (Sepror), já entregou 400 mil alevinos Secretários Marcellus Campêlo

Divulgação/Sepror

Tiago Corrêa/UGPE



Câmeras flagram mulher em loja 
comprando veículo usado na fuga

Pouco mais de uma se-
mana após a prisão de 
Eduardo Barbosa Olivei-
ra, de 43 anos, e Paloma 

Duarte Tolentino, de 29 anos, 
suspeitos de furtar R$ 1,5 mi-
lhão de uma agência do Banco 
do Brasil, em Vitória, novas 
imagens revelaram mais uma 
parte do plano arquitetado 
pelo casal.

Câmeras de segurança da 
loja de veículos onde o carro 
utilizado para a fuga foi adqui-
rido mostram a movimentação 
da suspeita e quanto tempo ela 
gastou para conseguir concluir 
a compra.

Segundo a Polícia Civil, os R$ 
74 mil usados para a compra do 
veículo que foi usado na fuga 
do casal, também foram furta-
dos da agência onde Eduardo 
trabalhava. Essa quantia foi 
entregue à Paloma na manhã 
da quinta-feira (14).

“Ele pegou essa quantia na 
parte da manhã e entregou 
para a atual companheira, 
conseguiu sair do banco com 
os R$ 74 mil. […] O dinheiro 
que ele entregou para compra 
desse veículo, era nitidamen-
te o oriundo do banco, com 
as fitas indicando”, afirmou o 
chefe do Departamento Es-
pecializado de Investigações 
Criminais (Deic) e titular da 
Delegacia Especializada de 
Roubo a Banco (DRB), dele-

gado Gabriel Monteiro.
À tarde, ainda no último dia 

14 de novembro, coube a mu-
lher fazer a compra. Confira o 
passo a passo da movimenta-
ção de Paloma na concessioná-
ria, que durou cerca de 1h30:

Paloma chegou ao estabe-
lecimento, na capital, na ga-
rupa de uma moto, por volta 
das 14h35. Se aproximou de 
um vendedor e logo os dois 
se aproximaram de um carro 
branco Renegade (modelo uti-
lizado na fuga). Eles conversam 
sobre o veículo e em certo 
momento ela entrou no carro.

Às 14h40, a mulher entrou 
no escritório, onde ficou por 
cerca de 10 minutos, enquanto 
era atendida.

A loja de carros não teria acei-
tado o pagamento do Renega-

Paloma Duarte To-
lentino, de 29 anos, 
recebeu R$ 74 mil do 
companheiro Eduar-
do Barbosa Oliveira, 
de 43 anos, em es-
pécie, no dia 14 de 
novembro. Polícia di-
vulgou imagens das 
câmeras de segurança 
do estabelecimento

de em dinheiro e funcionários 
estranharam que ela disse ser 
doméstica.

Sendo obrigada a realizar 
um depósito para conseguir 
concluir a compra, a mulher 
foi até a agência onde o ma-
rido trabalhava, por volta das 
15h14, mas fingiu não o co-
nhecer, segundo o vendedor 
do veículo.

No banco ela também foi 
flagrada pelas câmeras de se-
gurança, o que ajudou a polícia 
a montar a sequência dos fatos.

Às 15h35, Paloma esteve 
novamente na concessionária 
com o vendedor. Menos de 
20 minutos depois, é possí-
vel ver que um homem fez 
uma espécie de vistoria no 
carro escolhido pela suspeita; 
ele abriu o capô e conferiu  

Os valores furtados da agência e o carro comprado para a fuga foram devolvidos para o Banco do Brasil

os faróis.
Paloma retornou para a mesa 

de atendimento da loja de ve-
ículos, foi atendida novamente 
por cerca de 7 minutos e seguiu 
para a área externa da loja.

Às 16h10, Paloma e o ven-
dedor entraram no carro 
Renegade e saíram da loja  
de veículos.

As imagens das câmeras 
da concessionária mostram 
que toda essa movimentação 
aconteceu apenas uma hora 
antes de Eduardo deixar a 
agência onde trabalhava com 
o dinheiro furtado em uma 
caixa, segundo a polícia.

Para o delegado Gabriel 
Monteiro, o plano foi “nitida-
mente orquestrado”.

“Ele pegou o dinheiro e en-
tregou para companheira para 

comprar o carro, tudo muito 
bem orquestrado e esperou 
acabar o expediente da quinta-
-feira (14), sendo que sexta 
era feriado. Então ele teria o 
prazo de quinta, sexta, sábado, 
domingo, até a gerente dar 
conta na segunda-feira, então 
teve todo esse tempo. Nitida-
mente orquestrado para poder 
subtrair toda essa quantia”.

“Topo o nosso plano”
Paloma fez a sua última pu-

blicação nas redes sociais no 
dia 24 de outubro, quando 
postou um vídeo do casal com 
a legenda “Eu amo você e topo 
o nosso plano”.

Na publicação, o casal 
aparece rindo em um mo-
mento de descontração, ao 
som de uma música chamada  

“Nosso plano”.
Dezenas de comentários 

foram feitos sobre o teor da 
publicação e sobre o fato do 
‘plano’ do casal ter sido inter-
rompido pela polícia. Segui-
dores postaram comentários 
como ‘A ganância sempre aca-
ba mal’ e ‘Deu ruim o plano’.

Prisão aconteceu em me-
nos de três horas

O superintendente regional 
da Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) no Espírito Santo, 
Wemerson Pestana, explicou 
que a instituição foi informada 
sobre o caso pela Polícia Civil, 
e a prisão do casal aconteceu 
menos de três horas depois, 
no dia 18 de novembro.

“A gente recebeu informa-
ções da Polícia Civil do Espírito 
Santo, nós temos um trabalho 
de integração com a delegacia 
de roubo a banco, que entrou 
em contato e, a partir daí, 
de posse dessas informações, 
a nossa equipe começou a 
monitorar o possível veículo 
que esse funcionário poderia 
estar de posse. Foi aí que a 
gente conseguiu identificar o 
veículo já no Rio Grande do 
Sul”, explicou Pestana.

Diferentes versões também 
foram apresentadas na hora 
em que o casal foi abordado 
pela Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), no dia 18, na cidade de 
Santa Maria, no Rio Grande 
do Sul.

Eduardo informou que os 
valores encontrados no carro 
eram provenientes da venda 
de um imóvel e da rescisão 
contratual com o banco em 
que trabalhava.

Já Paloma disse que traba-
lhava como frentista em um 
posto de gasolina. Também 
afirmou ter comprado à vista 
o veículo em que eles estavam.

No porta-luvas do veículo, 
em uma necessaire, foram en-
contrados 14g de skunk, uma 
variação de droga mais poten-
te que maconha, que Paloma 
disse ser dela.

DIVULGAÇÃO
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PC-AM alerta consumidores sobre compras 
seguras na internet e alerta para preços 
atrativos e produtos falsificados

DIVULGAÇÃO

Os meses de novembro e 
dezembro são marcados por 
significativas promoções e li-
quidações em lojas físicas e 
plataformas digitais. Entre essas 
ações, destaca-se a Black Friday, 
que será realizada na sexta-feira 
(29/11), atraindo grande quan-
tidade de consumidores que se 
preparam para as festividades de 
fim de ano. No entanto, a Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM) aler-
ta que é também um período em 
que golpes de falsas promoções 
e vendas de produtos falsificados 
se tornam frequentes, exigindo 
atenção redobrada.

A maioria dos golpes são 
praticados no ambiente digital, 
motivo pelo qual a Delegacia 
Especializada em Repressão a 
Crimes Cibernéticos (Dercc), da 
PC-AM, tem um fluxo bastante 
movimentado no atendimen-
to de registros de denúncias, 
segundo menciona o dele-
gado Paulo Benelli, titular da  
unidade especializada.

“Nesta época do ano, as ocor-
rências mais registradas são frau-
des relacionadas a anúncios, su-
postamente patrocinados, com 

FIM DE ANO

links que direcionam a sites falsos, 
que não correspondem a lojas 
reais, anunciando produtos que 
nunca são entregues aos consu-
midores”, explicou o delegado.

Para evitar ser prejudicado, o 
delegado orienta que os consu-
midores devem verificar a proce-
dência e autenticidade dos sites 
antes de efetuar as compras, e 
ressalta que a população te-
nha uma atenção especial sobre 
anúncios promocionais muito 

atrativos, que podem ser indí-
cio de fraude.

“Em caso de compras online, 
é recomendado que sejam feitas 
com o cartão de crédito. Caso o 
consumidor seja vítima de golpe, 
o cartão de crédito possibilita 
que a vítima realize o estorno 
do valor pago. Por isso, é cabível 
evitar pagamentos via PIX ou 
em débito em cartão, no caso 
de compras online”, mencionou  
o delegado.

Os golpes neste período do ano podem ocorrer tanto em lojas físicas e 
plataformas digitais

Empresa de suplementos é alvo da polícia 
de SP por suspeita de adulteração

DIVULGAÇÃO

Dois endereços ligados a 
uma das maiores empresas 
de suplementos alimentares 
do país, o Grupo Soldiers, 
tiveram cerca de 30 tonela-
das de creatina apreendidas 
durante operação da Polícia 
Civil de São Paulo no início 
deste mês. Os policiais inves-
tigam suposta adulteração 
nos produtos, comercializa-
dos em grandes sites como 
Mercado Livre.

Na ação, foram lacrados um 
centro de distribuição de pro-
dutos, na zona leste da capital 
paulista, e uma unidade de 
manipulação e envasamento 
de creatina em Jundiaí, no 
interior do estado, ambos por 
falta de licenças adequadas 
para funcionamento. Os lo-
cais foram interditados pela 
Vigilância Sanitária.

O primeiro seria um galpão 
destinado a depósito de mó-
veis, mas vinha sendo usado 
na estocagem dos alimentos. 
No segundo, os responsáveis 
não tinham licença sanitária 
para fabricação de suplemen-
tos e o endereço não constava 
nos rótulos da marca, infor-
mação obrigatória.

Por meio de nota, a Soldiers 
criticou a abertura da inves-
tigação que, segundo ela, 
ocorreu sem uma justificativa 
plausível. Afirmou, ainda, que 
os locais lacrados eram de 
prestadores de serviço e que 
o grupo tem compromisso 
com qualidade que vai além 
do exigido por lei.

A Soldiers pertence aos em-
presários Yuri Silveira de Abreu 
e Fabiula de Arruda Freire, 
que se autodenominam “rei” e 
“rainha” da creatina. O fatura-
mento do grupo para este ano 
é estimado em R$ 250 milhões. 
A polícia investiga falsidade 
ideológica e crime contra as 
relações de consumo.

Marca teve cerca de 30 toneladas de creatina apreendidas durante operação

CREATINA

Furto milionário no BB



Política

Proposta ainda será 
analisada por uma 
comissão especial 
antes de ser votada 
no plenário

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça e 
de Cidadania (CCJ) 
da Câmara aprovou, 

por 35 votos a 15, nesta 
quarta-feira (27), a proposta 
que proíbe o aborto no país.

O texto insere na Constitui-
ção o direito à vida “desde 
a concepção” e agora será 
encaminhado para a análise 
de uma comissão especial.

A relatora, deputada Chris 
Tonietto (PL-RJ), foi favorável 
à proposta e não sugeriu 
mudanças no texto. Ela é 
vice-presidente da CCJ e co-
ordena a Frente Parlamentar 
Mista Contra o Aborto e em 
Defesa da Vida.

A votação nesta quarta (27) 
foi marcada pela manifesta-
ção de congressistas e de 
grupos contra a PEC.

Por conta do protesto, a 
presidente da CCJ, deputa-
da Caroline de Toni (PL-SC), 
determinou a interrupção da 
sessão. O debate foi retoma-
do minutos depois em uma 
sala diferente, em que só 
congressistas, assessores e 
jornalistas tinham permissão 
para entrar.

O que diz a proposta
Apresentada pelo então 

deputado Eduardo Cunha, a 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) foi protocolada 
em maio de 2012, menos de 
um mês depois do Supremo 
Tribunal Federal (STF) decidir 
descriminalizar a interrupção 
da gravidez quando é cons-
tatada, por meio de laudo 
médico, a anencefalia do feto.

Sessão da CCJ da Câmara

CCJ da Câmara aprova proposta 
que restringe aborto legal no país

No Brasil, segundo o Có-
digo Penal, o aborto é per-
mitido em três casos:

– quando há risco para a 
vida da gestante;

– em casos de estupro; e
– em casos de anencefalia 

do feto.
O STF também decidiu pela 

não criminalização em casos 
de anencefalia fetal, quando 
o feto tem ausência parcial do 
encéfalo e da calota craniana.

Na justificativa da PEC, 
Cunha afirmou que a propos-
ta estende a inviolabilidade 
do direito à vida aos fetos e 

considera que a vida se inicia 
na concepção, e não no nas-
cimento. O texto, no entanto, 
não detalha o que é conside-
rado como “concepção”.

A proposta tem o apoio de 
integrantes da oposição con-
trários ao aborto. No parecer, 
Chris Tonietto afirma que não 
há “incompatibilidades entre 
a alteração que se pretende 
realizar e os demais princí-
pios e regras fundamentais 
que alicerçam a Constituição 
vigente e nosso ordenamen-
to jurídico”.

Entidades em prol dos di-

reitos das mulheres afirmam 
que a proposta criminaliza 
o aborto em qualquer caso, 
além de prejudicar outros 
direitos reprodutivos.

Próximos passos
O texto ainda deverá ser 

analisado por uma comissão 
especial e, depois, ir ao plená-
rio. A comissão não tem data 
para começar a funcionar. Os 
líderes partidários deverão 
fazer as indicações de quem 
irá compor o colegiado.

Neste ano, um projeto que 
equipara a pena do aborto 

realizado após 22 semanas 
de gestação à de um homi-
cídio simples teve o regime 
de urgência aprovado em 18 
de junho pela Câmara.

O texto foi alvo de diver-
sas críticas e o presidente 
da Casa, Arthur Lira (PP-AL), 
decidiu não pautar a matéria. 
Na ocasião, ele afirmou que 
nada no projeto iria “retroagir 
nos direitos já garantidos” 
e que o debate seria reto-
mado no segundo semestre 
por meio de uma “comissão 
representativa”, que ainda 
não foi criada.
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Polícia Federal diz que Bolsonaro tinha “pleno 
conhecimento” de plano para matar Lula

Flávio Bolsonaro fala em “perseguição” contra o 
pai e defende anistia “ampla, geral e irrestrita”

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) tinha pleno conhe-
cimento do plano para ma-
tar o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), segundo 
relatório da Polícia Federal 
(PF) divulgado nesta terça-
-feira (26).

A morte de Lula e do vice-
-presidente Geraldo Alck-
min (PSB) aconteceria para 
“extinguir” a chapa vence-
dora da eleição de 2022 e 
constavam no documento 
intitulado “Punhal Verde e 
Amarelo”, impresso pelo 
general Mario Fernandes 
no Palácio do Planalto.

O texto tinha todo plane-
jamento para a realização 
do golpe de Estado no país.

O ex-presidente ainda 
tinha conhecimento das 
ações realizadas no grupo 
“Copa 2022”, utilizado por 
militares da tropa de elite do 
Exército para tramar contra 
o ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF).

As informações chegam a 
Bolsonaro diretamente ou 
por intermédio do tenente-
-coronel Mauro Cid, seu ex-
-ajudante de ordens.

O senador Flávio Bolsonaro 
(PL-RJ), filho do ex-presidente 
da República Jair Bolsonaro 
(PL-RJ), citou haver uma “per-
seguição” contra o pai dele e 
defendeu uma anistia “ampla, 
geral e irrestrita”.

A declaração foi dada no 
Senado Federal na tarde 
desta terça-feira (26), após 
a divulgação do relatório de 
884 páginas da Polícia Fede-
ral em relação ao inquérito 
sobre a suposta tentativa de 
golpe de Estado no final da 
gestão passada.

“Essa perseguição contra 
Bolsonaro e contra a direita 
não começou em 2022, em 
2023 ou em 2024, começou 
muito antes, mas, para ser 
breve aqui, o único caminho 
para alguma normalidade e 
para algum reequilíbrio entre 
os Poderes é uma anistia que 
tem que ser ampla, geral e 
irrestrita – estou cada vez mais 
convicto disso -, que inclua, 
inclusive, o ministro Alexandre 
de Moraes, porque ele já deu 
vários exemplos de descum-
prir a lei do impeachment, 
no seu art. 39, inciso II, que 
fala muito claramente – eu 
vou ler aqui, para não falar 

Veja o trecho: 
Há também nos autos 

relevantes e robustos ele-
mentos de prova que de-
monstram que o planeja-
mento e o andamento dos 
atos eram reportados a 
JAIR BOLSONARO, direta-
mente ou por intermédio 
de MAURO CID. As evidên-
cias colhidas, tais como 
os registros de entrada e 
saída de visitantes do Palá-

errado – ‘proferir julgamento, 
quando, por lei, seja suspeito 
na causa’. Isso é inquestio-
nável, é um consenso entre 
todos aqui no Brasil”, declarou  
Flávio Bolsonaro.

“E que essa anistia tem que se 
estender também aos policiais 
federais que estão se prestan-
do a esse papel, que acabaram 
de indiciar, por exemplo, dois 
deputados federais, Marcel 
van Hattem e Cabo Gilberto 
Silva, por usarem a tribuna, e 
fazerem uma crítica à Polícia 
Federal, e chamarem um dos 
delegados de cachorrinho de 
Alexandre de Moraes, o que é 

cio do Alvorada, conteúdo 
de diálogos entre inter-
locutores de seu núcleo 
próximo, análise de ERBs, 
datas e locais de reuniões, 
indicam que JAIR BOLSO-
NARO tinha pleno conhe-
cimento do planejamento 
operacional (Punhal Verde 
e Amarelo), bem como das 
ações clandestinas prati-
cadas sob o codinome  
Copa 2022.

uma verdade, é uma opinião, 
e todo parlamentar deveria ter 
a sua imunidade parlamentar 
para fazer uso da palavra res-
peitada pela Polícia Federal. 
Não são poucos os crimes 
cometidos por Alexandre de 
Moraes e por esse grupo es-
pecial de Lula na PF. E o que 
começa errado não tem como 
terminar certo. Nunca vi nin-
guém que faz o que Alexandre 
de Moraes está fazendo no 
mundo que, em determinado 
tempo, não vá sofrer as con-
sequências pelas ilegalidades, 
arbitrariedades e abusos que 
cometeu”, acrescentou.

“PUNHAL VERDE E AMARELO”DECLARAÇÃO APÓS RELATÓRIO DA PF

O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL)
“Todo parlamentar deveria ter a sua imunidade parlamentar para fazer uso 
da palavra respeitada pela Polícia Federal”, disse Flávio
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TCE-AM 
julgará contas 
da Prefeitura 
de Manaus 
em Sessão 
Especial no 
dia 20 de 
dezembro

TCE-AM

O conselho do Tribunal 
de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) julgará as contas 
do prefeito de Manaus, 
David Almeida, relativas 
ao exercício de 2023, no 
dia 20 de dezembro. O 
julgamento acontecerá 
em Sessão Especial, reali-
zada no Auditório da Corte  
de Contas.

Relator das contas da 
Prefeitura de Manaus no 
exercício de 2023, o con-
selheiro Luis Fabian Bar-
bosa anunciou a data da 
sessão especial durante 
a 42ª Sessão Ordinária 
ocorrida na manhã desta  
quarta-feira (27).

O executivo municipal 
contou com um orçamento 
de R$ 8,5 bilhões para 2023, 
aprovado pela Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM) 
no ano anterior.

Para comprovar e justi-
ficar os gastos públicos, 
o gestor deve apresen-
tar diversos documentos, 
como relatórios, balanços 
financeiros, balancetes  
e outros.

Os documentos enca-
minhados ao Tribunal de 
Contas são analisados 
pelo relator das contas 
e submetidos à votação 
em plenário. Em caso de 
irregularidades ou regu-
laridade da prestação de 
contas, a Corte de Contas 
poderá recomendar que a 
Câmara Municipal de Ma-
naus reprove ou aprove as 
contas do gestor.



2033 tinha taxa de 13,19%, 
em alta de 39 pontos-base 
ante 12,803%.

Noticiada no início da tar-
de pela imprensa com infor-
mações atribuídas a fontes 
anônimas, a isenção de IR 
foi posteriormente confirma-
da pelo ministro do Traba-
lho e Emprego, Luiz Mari-
nho. Em entrevista coletiva 
para comentar dados de 
emprego, ele afirmou que 
o pacote incluirá a isenção 
de IR e também tratará da 
taxação de super-ricos e  
dos supersalários.

Suas declarações foram 
dadas antes de pronuncia-
mento sobre o pacote do mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, marcado para 20h30 

desta quarta-feira em rede 
nacional, e antes mesmo de 
reunião do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e Ha-
ddad com os presidentes do 
Senado, Rodrigo Pacheco, e 
da Câmara, Arthur Lira, para 
apresentação das medidas, 
prevista para esta tarde.

Até então, a expectativa 
predominante era de que o 
pacote se concentraria em 
medidas de contenção de 
despesas, conforme infor-
mado anteriormente pela 
equipe econômica. Assim, 
a possibilidade de medida 
de isenção de IR — que, na 
prática, a princípio reduz a 
arrecadação — foi imediata-
mente interpretada por parte 
do mercado como uma in-

sensatez do governo.
Com isso, as taxas dos DIs, 

que já estavam em alta ao 
longo da manhã sob a ex-
pectativa do pacote, deram 
um salto, com alguns con-
tratos mostrando elevações 
superiores a 40 pontos-base, 
em meio aos temores de des-
controle das contas públicas.

“O mercado já estava bem 
ansioso com a questão do 
pacote. Finalmente pare-
ce que vai ser anunciado 
hoje, o que seria uma notícia 
positiva, mas veio (com a 
notícia de) que vai incluir 
a isenção. O mercado está 
reagindo muito mal”, disse 
durante a tarde Daniel Leal, 
estrategista de renda fixa da  
BGC Liquidez.

Economia

Noticiada no início da 
tarde pela imprensa 
com informações atri-
buídas a fontes anôni-
mas, a isenção de IR foi 
posteriormente confir-
mada pelo ministro do 
Trabalho e Emprego, 
Luiz Marinho

As taxas dos DIs (De-
pósitos Interfinan-
ceiros) dispararam 
nesta quarta-feira 

(27), com os contratos de 
prazos longos registrando 
elevações próximas de 40 
pontos-base após notícias de 
que o governo, no pacote 
fiscal a ser divulgado à noi-
te, vai anunciar a isenção de 
Imposto de Renda para quem 
ganha até R$ 5 mil por mês.

A medida — que deve im-
pactar a arrecadação — vem 
na contramão da expectativa 
do mercado, que esperava 
ações do governo para cortar 
despesas. Em reação, a curva 
de juros brasileira mostrou 
uma ampliação das apostas 
de que o Banco Central, no 
cenário fiscal atual, será obri-
gado a acelerar o processo 
de elevações da taxa básica 
Selic, hoje em 11,25% ao ano.

No fim da tarde, a taxa do 
DI (Depósito Interfinanceiro) 
para janeiro de 2025 — que 
reflete as apostas para a Selic 
no curtíssimo prazo – estava 
em 11,564%, ante 11,508% do 
ajuste anterior. Já a taxa do 
contrato para janeiro de 2027 
marcava 13,63%, em alta de 
31 pontos-base ante o ajuste 
de 13,322%.

Entre os contratos mais lon-
gos, a taxa para janeiro de 
2031 estava em 13,31%, ante 
12,921% do ajuste anterior, 
e o contrato para janeiro de 

Curva de juros brasileira mostrou uma ampliação das apostas de que o Banco Central

Taxas dos DIs disparam após governo confirmar 
corte de IR, mercado vê aceleração da Selic

Segundo ele, a isenção em 
si não é uma surpresa, já 
que era uma promessa de 
campanha de Lula, mas vem 
no momento errado, afas-
tando o foco do problema 
das despesas.

“O que pega mal é que 
você está trabalhando há 
séculos em um pacote 
para mostrar responsa-
bilidade fiscal, aí pratica-
mente explode o pacote 
quando vem essa notícia. 
Tira o foco e divide as  
atenções”, completou.

No último mês, os agentes 
financeiros já vinham mos-
trando nervosismo com a 
demora pelo anúncio, uma 
vez que as medidas haviam 
sido prometidas para depois 
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do segundo turno das elei-
ções municipais. A expec-
tativa, no entanto, era de 
que a divulgação pudesse 
gerar algum alívio para os  
ativos brasileiros.

Em Brasília, uma fonte 
do governo, falando sobre 
a condição de anonimato, 
expressou desapontamento 
com a inclusão da isenção 
fiscal no discurso a ser trans-
mitido à noite, alertando que 
isso poderia ofuscar o im-
pacto positivo das medidas 
de controle de despesas e 
dificultar as negociações no 
Congresso para a aprovação 
do pacote fiscal mais amplo.

Haddad falará em Rede 
Nacional de Rádio e Televi-
são às 20h30, com previsão 
de duração de sete minutos 
e 18 segundos.

Perto do fechamento, a 
curva brasileira precificava 
95% de probabilidade de 
alta de 75 pontos-base da 
Selic no próximo mês e ape-
nas 5% de chance de ele-
vação de 50 pontos-base. 
Na véspera, os percentuais 
eram de 73% e 27%, res-
pectivamente.

As notícias em torno do 
pacote ofuscaram o res-
tante do noticiário desta  
quarta-feira.

À tarde, o Ministério do 
Trabalho e Emprego in-
formou que o Brasil abriu 
132.714 vagas formais de 
trabalho em outubro, segun-
do dados do Cadastro Geral 
de Empregados e Desem-
pregados (Caged), abaixo 
dos 200.000 esperados por 
economistas consultados 
em pesquisa.

No exterior, os rendimen-
tos dos Treasuries caíam em 
meio a preocupações com o 
crescimento econômico glo-
bal. Às 16h43, o rendimento 
do Treasury de dez anos 
cedia a 4,244%, ante 4,302% 
da sessão anterior.
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Criação de empregos formais cai 
quase pela metade em outubro

A geração de empregos 
formais de trabalho caiu 
quase pela metade em 
outubro ante setembro, 
segundo dados do Ca-
dastro Geral de Empre-
gados e Desempregados 
(Caged), divulgados nes-
ta quarta-feira (27) pelo 
Ministério do Trabalho e  
Emprego (MTE).

Em outubro, foram 132 
mil postos abertos, 46% 
a menos que os 247 mil 
gerados no mês anterior.

O resultado do mês é 
fruto de 2,22 milhões de 
contratações e 2,09 milhões 
de demissões.

O resultado representa 
uma queda de 29% em re-
lação a outubro do ano pas-
sado, quando foram criados 
cerca de 187 mil empregos 
com carteira assinada.

No acumulado do ano, 
foram criados 2,11 milhões 
de empregos formais, en-
quanto nos últimos 12 me-
ses (novembro de 2023 a 
outubro de 2024) o valor 
soma 1,78 milhão.

Três dos cinco princi-

Governo do AM beneficia agricultores e 
pescadores de Benjamin Constant com 
R$ 610 mil em crédito Rural

balho e, consequentemente 
aumento de produtividade 
e renda”, disse o gerente 
da (UnLoc) Idam/Benjamin 
Constant, Daniel Lima.

Sobre os equipamentos e im-
plementos entregues e que vão 
otimizar a agricultura familiar e 
a pesca artesanal no município, 
estiveram freezers, despolpa-
deira de açaí, roçadeiras, moto-
res rabeta e de popa, botes de 
alumínio, caixas d’água, fornos 
e equipamentos para casas de 

farinha, caixas de isopor e ape-
trechos de pesca, além de recur-
so para o custeio das atividades.

O gerente informou que a 
elaboração de projetos segue 
na UnLoc. “Os interessados 
em acessar o crédito rural 
ofertado pela Afeam podem 
procurar o nosso escritó-
rio, que, além de projetos, 
também atua na emissão e 
renovação de documentos 
essenciais para a obtenção 
do recurso”, destacou.

CAGED

pais grupos de trabalho 
registraram saldo positi-
vo em outubro.

A fila foi puxada com folga 
pelo setor de serviços, com 
71,2 mil postos criados, se-
guido por comércio (44,2 
mil) e indústria (23,7 mil).

O setor agropecuário e 
de construção terminaram 

Mês encerrou com geração de 132 mil postos, ante 247 mil em setembro

PROJETO DE CRÉDITO

O recurso é fruto de 40 projetos de crédito rural elaborados pelo Idam, 
que tiveram a aprovação da Afeam

Divulgação

com saldos negativos de 5,7 
mil e 767, respectivamente.

Entre as 27 unidades da 
federação, 24 registraram 
um saldo positivo. Apenas 
Goiás, Mato Grosso e Bahia 
registraram um saldo nega-
tivo no mês. O salário médio 
de admissão em outubro foi 
de R$ 2.153,18.

Divulgação

O setor primário de Ben-
jamin Constant (município 
1.121 quilômetros, distante de 
Manaus) foi beneficiado com 
R$ 610 mil em crédito rural. 
Disponibilizado pelo Governo 
do Amazonas para o fomento 
das atividades rurais no mu-
nicípio, o recurso atendeu 40 
agricultores familiares indíge-
nas e pescadores artesanais.

Fruto de 40 projetos de crédito 
elaborados pelo Instituto de De-
senvolvimento Agropecuário e 
Florestal Sustentável do Estado 
do Amazonas (Idam), por meio 
da Unidade Local (UnLoc) Idam/
Benjamin Constant, aprovados 
pela Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afeam), 
o crédito foi entregue público 
em forma de equipamentos e 
implementos agrícolas e de pes-
ca, na última terça-feira (26/11).

“Esse é um recurso de extre-
ma importância para o avanço 
das atividades desempenha-
das por esses pescadores 
artesanais e agricultores fa-
miliares indígenas, que terão 
melhores condições de tra-



Regra condiciona re-
tirada de conteúdo 
ilegal do ar a decisão 
judicial

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) começou 
nesta quarta-feira (27) 
o julgamento dos pro-

cessos que tratam da respon-
sabilidade das empresas que 
operam as redes sociais sobre 
o conteúdo postado pelos usu-
ários das plataformas.

Durante o julgamento, os mi-
nistros vão decidir se as redes 
podem ser diretamente res-
ponsabilizadas por postagens 
ilegais e se o conteúdo deve ser 
removido pelas próprias empre-
sas que operam as plataformas, 
sem decisão judicial prévia.

No primeiro dia de julga-
mento, os ministros ouviram 
as sustentações dos advogados 
das redes sociais e de entidades 
que atuam na área. Os votos 
devem ser proferidos na sessão 
desta quinta-feira (28).

A principal questão discutida 
no julgamento é a constitu-
cionalidade do artigo 19 do 
Marco Civil da Internet (Lei 
12.965/2014), norma que es-
tabeleceu os direitos e deveres 
para o uso da internet no Brasil.

Conforme o dispositivo, “com 
o intuito de assegurar a liber-
dade de expressão e impedir 
a censura”, as plataformas só 
podem ser responsabilizadas 
pelas postagens ilegais feitas 
pelos usuários se, após ordem 
judicial, não tomarem provi-
dências para retirar o conteúdo.

Redes sociais
Durante o julgamento, os ad-

vogados das principais redes 
sociais que atuam no Brasil de-
fenderam a validade do marco.

O advogado do Facebook, 

O plenário do STF julga quatro processos que discutem a constitucionalidade do artigo 19 do Marco Civil da Internet

No STF, redes sociais defendem 
validade do Marco Legal da Internet

José Rollemberg Leite, defen-
deu a validade do artigo 19, 
que condiciona a retirada de 
conteúdo a uma decisão judi-
cial prévia.

“O artigo 19 do Marco Civil 
da Internet é constitucional. O 
próprio dispositivo reflete os 
valores constitucionais em que 
se encontra ancorado: liberda-
de de expressão e vedação da 
censura”, afirmou o advogado.

O Facebook defendeu a au-
torregulamentação para reti-
rar conteúdos que tratam de 
pedofilia, violência e discurso 
de ódio.

“Há investimentos bilionários 
em tecnologia voltados a esse 
propósito. Apenas para citar o 
resultado do exercício de 2023, 
208 milhões de postagens des-
sa natureza foram removidas 

globalmente por violações”, 
completou.

O represente do Google, Edu-
ardo Bastos Furtado de Men-
donça, reconheceu que a de-
sinformação e os discursos de 
ódio são “um problema real” na 
internet, mas não são mazelas 
criadas pela tecnologia.

“Tratar a liberdade de ex-
pressão na internet como me-
nos valiosa, como estorvo, que 
deveria ser limitado, seria um 
grande erro”, afirmou.

O representante do Google 
também defendeu a manuten-
ção do artigo 19. 

“Nenhum país democrático 
adota uma lógica de respon-
sabilização objetiva, na qual 
seria responsável tão somente 
porque existe um conteúdo 
na plataforma, o que levaria a 

um dever de monitoramento 
preventivo, que não é viável e 
compatível com a vedação de 
censura prévia”, disse.

Mendonça também ressaltou 
que a remoção de conteúdos 
ilegais de forma extrajudicial é 
feita pela plataforma.  Segundo 
o advogado, no ano passado, 
o YouTube retirou cerca de 1,6 
mil vídeos no Brasil por violação 
das políticas envolvendo proi-
bição de pornografia infantil e 
discurso de ódio, por exemplo.

“Não existe uma inércia que 
seja parte do modelo de negó-
cios das plataformas. Nem faria 
sentido que existisse. Seja pela 
pressão da autoridade, que 
desemboca em investigações, 
seja porque a imensa maioria 
de usuários e dos anunciantes 
repudia esse tipo de conteú-

do”, completou.

Perfis falsos
A sessão também foi marca-

da pela cobrança para retirada 
de perfis falsos dos ministros 
nas redes sociais.

Ao se dirigir ao advogado 
do Facebook, o ministro Ale-
xandre de Moraes disse que as 
plataformas criam dificuldades 
para retirada de conteúdo. O 
ministro, que não tem perfil na 
plataforma, disse também ser 
vítima de perfis falsos.

“Eu tenho uns 20 perfis [falsos] 
e tenho que ficar correndo atrás. 
É tão óbvio para a plataforma 
que o perfil não é meu. O perfil 
é meu, me criticando? Seria algo 
surrealista”, disse Moraes.

A ministra Cármen Lúcia 
também relatou que é alvo 

Amazônia registra o quinto mês consecutivo 
no aumento do desmatamento, diz Imazon

Em outubro, a Amazô-
nia registrou o quinto mês 
consecutivo de aumento 
no desmatamento e na de-
gradação florestal, confor-
me os dados do Sistema de 
Alerta de Desmatamento 
do Instituto do Homem e 
Meio Ambiente da Amazô-
nia (Imazon).

A degradação, que se tra-
ta do dano causado pelo 
fogo ou extração madei-
reira, foi de 32.869 km², ou 
seja, chegou à média de 
10 mil campos de futebol 

Suzane von Richthofen é eliminada de 
concurso para o Tribunal de Justiça de SP

Cumprindo pena em liberda-
de pelo assassinato dos pais, 
Suzane von Richthofen, 41 anos, 
foi eliminada do concurso pú-
blico que estava prestando para 
ingressar como servidora no 
Tribunal de Justiça do Estado 
de São Paulo (TJ-SP).

Os resultados foram divulga-
dos na semana passada e o 
nome de Suzane não consta 
na relação de candidatos con-
vocados para a segunda etapa 
do concurso.

Ela se inscreveu com o nome 
que usa atualmente: Suzane 
Louise Magnani Muniz, sem 
o von Richthofen. A candidata 
prestou a prova objetiva da pri-
meira fase do concurso em um 
colégio do bairro Cambuí, em 
Campinas, e se inscreveu para 
a função de escrevente técnico 
judiciário, com salário inicial de 
R$ 6.043, mais auxílio alimenta-
ção, saúde e transporte.

Segundo o Tribunal de Justiça, 
o concurso oferece 572 vagas 
de escrevente técnico judiciário 
para as circunscrições judiciárias 
de todas as regiões do Estado, 
sendo 300 vagas para a capital. 
O TJ informa que 181.966 can-
didatos se inscreveram, o que 

ALERTA

afetados por dia, entre ja-
neiro e o mês anterior. Este 
cenário é o pior quando 
considerados os últimos 
15 anos.

Somente em outubro, a 
Amazônia teve uma área 
degradada de 6.623 km², 
que equivale a quatro ve-
zes a cidade de São Paulo. 
O número foi quatro ve-
zes maior que o registrado 
no mesmo mês, em 2023, 
quando 1.554 km² de flo-
resta foram degradados.

O pesquisador Carlos 

Além do desmatamento, degradação também registrou uma elevação pelo quinto mês

CUMPRINDO PENA

Suzane von Richthofen foi condena-
da pelo assassinato dos pais
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Souza Jr., do Imazon, ex-
plica que o aumento da 
degradação florestal é co-
mum na época de seca, sen-
do conhecido como “verão 
amazônico”, devido à alta 
nas queimadas.

Mesmo assim, as áreas 
afetadas nos meses de 
setembro e outubro são 
superiores às que vinham 
sendo registradas pelo sis-
tema. O pesquisador ainda 
comenta que “a seca severa 
de 2024 aumenta o risco 
de queimadas”.

REPRODUÇÃO
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resulta em uma média de 318 
por vaga oferecida.

Para estarem aptos a realiza-
rem o concurso, os candidatos 
precisam ter mais de 18 anos e 
o ensino médio completo, como 
é o caso de Suzane. Atualmente, 
ela estuda direito em Bragança 
Paulista, onde reside.

Boa conduta
O TJ-SP informou que, para 

uma pessoa ser empossada 
como escrevente técnico judi-
ciário no tribunal, é preciso ser 
aprovada em concurso público 
e cumprir requisitos como “ter 

boa conduta”.
Para isso, é necessário 

apresentar atestado de an-
tecedentes criminais, cer-
tidões de distribuição de 
processos em cartórios e de 
execuções criminais.

Também é solicitada decla-
ração de próprio punho infor-
mando se a pessoa responde 
ou respondeu a inquérito po-
licial, já que o candidato pre-
cisa estar em pleno gozo dos 
direitos políticos.

No caso de Suzane, devido 
à condenação, seus direitos 
políticos estão suspensos até o 
cumprimento integral da sen-
tença, que deve ocorrer apenas 
em fevereiro de 2038.

Ela pode ser beneficiada, 
no entanto, por uma decisão 
de outubro de 2023 do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
segundo a qual condenados 
aprovados em concursos pú-
blicos podem ser nomeados e 
empossados, desde que não 
haja incompatibilidade entre 
o cargo a ser exercido e o 
crime cometido, nem conflito 
de horário entre a jornada de 
trabalho e o regime de cum-
primento da pena.

dos perfis falsos.  “Eu devo di-
zer que existem muitos assim: 
Cármem Lúcia oficial. Eu nem 
sei quem é essa. Não sou eu. É 
Cármen com m, com uma série 
de erros”, comentou.

Moraes e os ministros Dias 
Toffoli e Barroso também apro-
veitaram para solicitar a remo-
ção de perfis falsos criados em 
nome deles. 

Entenda
O plenário do STF julga qua-

tro processos que discutem a 
constitucionalidade do artigo 
19 do Marco Civil da Internet.

 Na ação relatada pelo mi-
nistro Dias Toffoli, o tribunal 
vai julgar a validade da regra 
que exige ordem judicial pré-
via para responsabilização dos 
provedores por atos ilícitos. O 
caso trata de um recurso do 
Facebook para derrubar uma 
decisão judicial que condenou 
a plataforma por danos morais 
pela criação de um perfil falso 
de um usuário.

No processo relatado pelo 
ministro Luiz Fux, o STF discute 
se uma empresa que hospeda 
site na internet deve fiscalizar 
conteúdos ofensivos e retirá-
-los do ar sem intervenção ju-
dicial. O recurso foi protocolado 
pelo Google.

A ação relatada por Edson 
Fachin discute a legalidade do 
bloqueio do aplicativo de men-
sagens WhatsApp por decisões 
judiciais e chegou à Corte por 
meio de um processo movido 
por partidos políticos.

A quarta ação analisada tra-
ta da suspensão do funciona-
mento de aplicativos diante do 
descumprimento de decisões 
judiciais que determinam a 
quebra do sigilo em investi-
gações criminais.

No ano passado, o Supremo 
realizou uma audiência pública 
para discutir as regras do Marco 
Civil da Internet. 



Acordo estipula que Is-
rael deve retirar todas 
as suas forças da região

O Exército do Lí-
bano começou a 
reforçar sua pre-
sença no sul do 

país, segundo informaram 
em uma declaração nesta 
quarta-feira (27), após a 
implementação do acordo 
de cessar-fogo entre Israel 
e o Hezbollah.

O Líbano compartilha 
sua fronteira sul com Is-
rael. O novo acordo de 

O novo acordo de cessar-fogo estipula que Israel deve retirar todas as suas forças do sul do Líbano

Exército do Líbano reforça presença 
no sul do país após cessar-fogo

cessar-fogo estipula que 
Israel deve retirar todas as 
suas forças do sul do Líba-
no, e que os únicos grupos 
armados presentes ao sul 
do rio Litani devem ser os 
militares libaneses e as 
forças de manutenção da 
paz da ONU.

“O Exército começou a 
reforçar sua implantação 
no setor de Litani do Sul 
e a estender a autoridade 
do Estado em coordena-
ção com a Força Interina 
das Nações Unidas no 
Líbano (Unifil)”, disse a 
declaração do Comando 
do Exército.

Entenda os conflitos no 
Oriente Médio

No final de novembro, foi 
aprovado um cessar-fogo 
entre Israel e o Hezbollah. 
Isso acontece após meses 
de bombardeios do Exér-
cito israelense no Líbano.

A ofensiva causou des-
truição e obrigou mais de 
um milhão de pessoas a 
saírem de casa para fugir 
da guerra. Além disso, dei-
xou dezenas de mortos no 
território libanês.

Assim como o Hamas, 
o Hezbollah e a Jihad Is-
lâmica são grupos radi-
cais financiados pelo Irã, 

e, portanto, inimigos de 
Israel.

A expectativa é que o 
acordo sirva de base para 
uma cessação das hosti-
lidades mais duradoura.

Ao mesmo tempo, a 
guerra continua na Faixa 
de Gaza, onde militares 
israelenses combatem o 
Hamas e procuram por 
reféns que foram seques-
trados há mais de um 
ano durante o ataque do 
grupo radical no territó-
rio israelense no dia 7 
de outubro de 2023. Na 
ocasião, mais de 1.200 
pessoas foram mortas e 

250 sequestradas.
Desde então, mais de 

43 mil palestinos mor-
reram em Gaza durante 
a ofensiva de Israel, que 
também destruiu pratica-
mente todos os prédios no 
território palestino.

Em uma terceira frente 
de conflito, Israel e Irã 
trocaram ataques, que 
apesar de terem elevado 
a tensão, não evoluíram 
para uma guerra total.

Além disso, o Exército de 
Israel tem feito bombar-
deios em alvos de milícias 
aliadas ao Irã na Síria, no 
Iêmen e no Iraque.

Equipe de Trump assina acordo de 
transição com a Casa Branca de Biden

A equipe de transição do 
presidente eleito dos Estados 
Unidos, Donald Trump, assinou 
um acordo com a Casa Bran-
ca que permitirá que ele inicie 
formalmente sua transição ao 
poder, disse seu novo chefe de 
gabinete nesta terça-feira (26), 
após semanas de atrasos.

A medida permitirá que a 
equipe de Trump coordene dire-
tamente com agências federais 
e acesse documentos. O atraso 
na assinatura do acordo após 
as eleições de 5 de novembro 
suscitou preocupações entre al-
guns críticos sobre potenciais 
contratempos nas operações 
governamentais ou conflitos 
de interesses.

“Este compromisso permite 
que os nossos nomeados para 
o Gabinete iniciem preparativos 
críticos, incluindo o envio de 
equipes para todos os depar-
tamentos e agências, e com-
pletem a transição ordenada 
de poder”, disse Susie Wiles, 
chefe de gabinete de Trump, 
em comunicado.

Trump, um republicano, to-
mará posse em 20 de janeiro. 

Uma mulher ou menina é morta a cada 10 minutos 
por seu parceiro, ou outro membro da família

Ao menos 85.000 mulheres 
adultas e jovens foram mortas 
de forma intencional no mundo 
em 2023, segundo os números 
publicados nesta segunda-feira 
(25/11) pela ONU, “um nível alar-
mante” de mortes que poderiam 
ter sido “evitadas”. Os números 
significam 140 mortes por dia ou 
uma a cada 10 minutos.

“O lar continua sendo o lugar 
mais perigoso para as mulheres, 
60% delas foram vítimas de seus 
cônjuges ou outros membros 
da família”, afirma o relatório 
do Escritório das Nações Unidas 
sobre Drogas e Crime (UNODC) 
e da ONU Mulheres.

Um fenômeno “que atraves-
sa fronteiras e afeta todas as 
classes sociais e faixas etárias”, 
com o Caribe, a América Cen-
tral e a África como as regiões 
mais afetadas, à frente da Ásia. 
Nas Américas e na Europa, os 
feminicídios são cometidos 
majoritariamente pelo parceiro, 
enquanto no resto do mundo 
outros membros da família são 
os mais envolvidos nos crimes.

Muitas vítimas relataram que 
sofreram violência física, sexual 

ou psicológica antes de morrer, 
segundo dados disponíveis em 
alguns países. “Isto sugere que 
muitas mortes poderiam ter 
sido evitadas”, afirma o estu-
do, por exemplo, com “ordens 
judiciais”.

“Nenhum país está livre do 
feminicídio. Por isso, nosso 
trabalho tem foco em buscar 
e compartilhar práticas pro-
missoras que possibilitem real 
impacto na vida das mulheres 
e meninas. O primeiro passo é 
garantir acesso à informação 

APÓS ATRASOS

Sua equipe rejeitou os apelos 
do governo do presidente de-
mocrata Joe Biden para assinar 
rapidamente um memorando 
de entendimento e se opôs a 
alguns elementos de um acordo 
de transição tradicional, segun-
do a Casa Branca.

Nos termos do acordo assina-
do nesta terça-feira, a equipe de 
Trump evitou assinar um com-
promisso de ética do governo, 
dizendo que tem o seu próprio 
plano de ética que “atenderá aos 
requisitos para que o pessoal 

Presidente dos EUA, Joe Biden, recebendo o presidente eleito, Donald 
Trump, no Salão Oval da Casa Branca no dia 13 de novembro de 2024.

como direito humano primor-
dial. Conhecer seus direitos, 
saber como exercê-los e onde 
buscar apoio em situações de 
violência,” explicou a Repre-
sentante Interina de ONU Mu-
lheres no Brasil, Ana Carolina 
Querino. “Transformar normas 
sociais que criam as condições 
de tolerância para a violência, 
principalmente aquelas ligadas 
à organização social do patriar-
cado e assimetrias de poder 
com base no gênero, também 
é absolutamente indispensável”

FEMINICÍDIO

Os números significam 140 mortes por dia ou uma a cada 10 minutos.
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possa passar sem problemas 
para a administração Trump”.

O compromisso ético separa-
do foi posteriormente publica-
do no site da Administração de 
Serviços Gerais. O documento 
incluía promessas de que os 
membros da equipe de transição 
evitariam conflitos de interesses, 
protegeriam informações con-
fidenciais e se desqualificariam 
para qualquer envolvimento em 
qualquer assunto caso tivessem 
feito lobby sobre a questão nos 
12 meses anteriores.

REPRODUÇÃOREPRODUÇÃO

Israel diz que 
atacou local 
de produção 
de mísseis do 
Hezbollah antes 
do cessar-fogo

LÍBANO

O Exército de Israel afirma ter 
atingido a maior produção de 
mísseis guiados de precisão do 
Hezbollah antes do acordo de 
cessar-fogo no Líbano ter en-
trado em vigor.

O local foi “usado para produ-
zir mísseis superfície-superfície”, 
segundo as Forças de Defesa de 
Israel (FDI). Os militares acres-
centaram que se tratava de um 
complexo subterrâneo na área 
de Janta, no Vale Beqaa, perto 
da fronteira com a Síria.

“Devido à localização, o ponto 
era estratégico para milhares de 
componentes de armas e até 
mesmo agentes terroristas da 
Síria e do Líbano”, pontuaram 
as FDI.

O Exército disse que conduziu 
vários ataques contra comba-
tentes próximos do Hezbollah 
e contra a infraestrutura antes 
do ataque ao complexo.

“Esta é a infraestrutura de pro-
dução de mísseis mais estratégi-
ca do Hezbollah no Líbano atin-
gida durante a guerra. O ataque 
foi possível devido a informações 
precisas que foram coletadas e 
construídas ao longo dos anos”.

Antes do cessar-fogo, Israel in-
tensificou drasticamente os ata-
ques no Líbano, atingindo partes 
centrais de Beirute – e não apenas 
os subúrbios do sul da capital 
dominados pelo Hezbollah.

A expectativa é que o acordo sirva de 
base para uma cessação das hostilidades 
mais duradoura.

DIVULGAÇÃO
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Governo do AM celebra O Mundo Encantado do 
Natal no Largo de São Sebastião, neste domingo

A programação tem como ápice 
o acendimento da iluminação da 
grande árvore de Natal
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O colunista social Pedrinho Aguiar, reuniu seus belos amigos e convidados, 
na famosa Praça dos Amigos para festejar seu aniversário. Dentre os convida-
dos estavam Denise Macedo, Dione Rocha, James Cavalcante, Sônia Jinkings, 
Marilena Perales e Bosco Fonseca.

NOVO CICLO DO PEDRINHO

A jornalista e advogada Deborah Azevedo, 
após sua passagem pelos Estados Unidos, 
decidiu por um descanso bem amazônico 
na terra das cachoeiras. Presidente Figueire-
do foi o destino do momento.

MERECIDO DESCANSO

Neste domingo (1º/12), 
a partir das 17h, uma 
emocionante celebra-
ção acontecerá no Lar-

go de São Sebastião, dando início 
à temporada “O Mundo Encan-
tado do Natal”. Promovida pelo 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, a programação tem 
como ápice o acendimento da 
iluminação da grande árvore de 
Natal, seguida pela inauguração 
da ornamentação temática do 
espaço e estreias das atrações 
que ocupam os centros culturais 
do entorno.

O secretário em exercício de 
Cultura e Economia Criativa, Can-
dido Jeremias, destaca que a 
celebração no Largo dá início a 
um conjunto formado por mais 
de 400 atrações, que serão re-
alizadas na capital e no interior 
do estado.

“Muitas surpresas vão acon-
tecer no domingo, marcando 
a abertura da programação ‘O 
Mundo Encantado do Natal’. Di-
versas manifestações artísticas 
serão apresentadas nos centros 
culturais, teatros, bairros, escolas, 
centros de convivência, igrejas, 
hospitais e alcançando ainda 
mais de 20 municípios, com 
espetáculos online, promovidos 
pelo Natal em Rede, do Liceu de 
Artes e Ofício Claudio Santoro”, 
afirma o secretário.

“É uma época que movimenta 
a cadeia produtiva da cultura, 
gera milhares de postos de tra-

balho no segmento artístico e 
na economia da cultura, impac-
tando também no comércio e 
no turismo”, enfatiza.

No Largo, a festa de boas-
-vindas à temporada terá parada 

natalina, comandada pelo Papai 
Noel, acompanhado por perso-
nagens emblemáticos, apresen-
tações artísticas até o momento 
da contagem regressiva para 
iluminação da árvore de Natal, 

com mais de 23 metros de altura. 
Neste ano, o conjunto cênico do 
‘O Mundo Encantado do Natal’ 
faz referência aos brinquedos de 
outras épocas e revive momen-
tos da infância.

Atrações do entorno
Outras atrações terão início 

neste domingo (1º/12), entre as 
quais, a Feira de Natal, organiza-
da na rua Costa Azevedo, Centro. 
Serão 16 stands, beneficiando 

mais de 130 empreendedores 
locais de vários segmentos.

Também estarão funcionan-
do, a Casa dos Brinquedos En-
cantados, na rua José Clemente, 
e a Fábrica do Papai Noel, que 
ocupa o prédio histórico do 
Centro Cultural Palácio da Justi-
ça, na avenida Eduardo Ribeiro. 
Nestes dois locais, o acesso 
demanda agendamento prévio, 
via Portal da Cultura.

Na avenida Eduardo Ribei-
ro, o Teatro Gebes Medeiros 
abre as portas para a exposição 
“Amazônia em Festa Natalina 
– Presépios: Tradição e Origi-
nalidade”. Entrada livre, sem 
agendamento.

Outra novidade deste ano, é o 
aplicativo O Mundo Encantado 
do Natal, que traz a programa-
ção completa da temporada, 
dias e horários de funcionamen-
to dos espaços, além de jogos 
com captura de figurinhas, es-
palhadas virtualmente no Largo 
de São Sebastião. A partir deste 
domingo, a ferramenta estará 
disponível para download, nas 
lojas de aplicativos.

A árvore de Natal e a or-
namentação do Largo de São 
Sebastião seguirão até 6 de ja-
neiro de 2025. A próxima estreia 
da temporada, será do musical 
de Natal “Pedro e Paula”, no 
dia 8 de dezembro, no Teatro 
Amazonas. Ao todo, serão 20 
récitas até 23 de dezembro, 
com agendamentos via Portal 
da Cultura.

A empresária Ana Ruth Fernandes reinaugurou seu consultório com uma nova especialidade 
em “Harmonização Orofacial”, o novo consultório foi detalhado pela arquiteta Ana Beatriz, entre 
os convidados para reinauguração, o irmão Eliezer Júnior.

NOVO AMBIENTE

O empresário Eduardo Brandão foi cur-
tir um pouco a cidade de Las Vegas, nos 
Estados Unidos.  A viagem turística, está 
rendendo muitas fotos bonitas em cada 
ponto turístico.

O DESTINO FOI LAS VEGAS
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Esportes

As últimas medalhas 
vieram no atletismo, 
nas provas do lança-
mento de dardo, salto 
em altura e salto triplo

Com as três medalhas 
garantidas pelos atle-
tas amazonenses ao 
fim da modalidade 

de atletismo, na terça-feira 
(26/11), o Amazonas passou, 
oficialmente, o seu recorde de 
medalhas na história dos Jogos 
da Juventude. Com 17 con-
quistas nesta edição, o número 
ultrapassa as 16 medalhas no 
ano de 2023.

Primeira conquista do dia, 
os 38,37 metros alcançados 
por Maria Paula Lima no lan-
çamento de dardo garantiu 
a medalha de bronze nesta 
edição dos Jogos da Juventu-
de para a atleta, que é aluna 
da Escola Estadual (EE) Profº 
Jorge Karam Neto. Essa é a 
segunda medalha conquista-
da por Maria Paula nos Jogos 
da Juventude, que também 
participou da delegação ama-
zonense em 2023.

“Conquistei a prata na mes-
ma prova no último ano, mas 
saio feliz com o bronze. É 
muito difícil chegar aqui, e 
ganhar medalhas nesse nível 
de competição é incrível. Ainda 
tenho mais um ano de Jogos da 
Juventude, ano que vem, que-

Abel reconhece erros e cutuca 
arbitragem em derrota para o Botafogo

SAF “bilionária” é aprovada pelos sócios

REPRODUÇÃO / TV PALMEIRAS
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Verdão perdeu por 3 a 1 para o Bo-
tafogo e viu o Botafogo o ultrapassar 
e assumir a liderança do Brasileirão

Clube tenta voltar a ter rele-
vância no futebol nacional

Técnico do Palmeiras, 
Abel Ferreira reconheceu 
erros do time na derrota 
por 3 a 1 para o Botafo-
go nessa terça-feira (26), 
no Allianz Parque, em São 
Paulo, pela 36ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. O 
português, contudo, tam-
bém cutucou a arbitragem, 
comandada por Wilton Pe-
reira Sampaio.

Abel disse que a equipe 
perdeu chances e viu o Bo-
tafogo mais eficaz. Contu-
do, ele apontou uma inco-
erência da arbitragem, que 
expulsou o lateral-direito 
Marcos Rocha aos 25 mi-
nutos do segundo tempo.

Os sócios da Portugue-
sa votaram a favor da SAF 
“bilionária” no clube, nesta 
terça-feira (26). A proposta 
recebeu 158 votos a favor e 
26 contra.

“A Associação Portuguesa 
de Desportos informa que, 
em Assembleia Geral realiza-
da nesta data, foi aprovada 
pelos sócios a proposta de 
constituição da Sociedade 
Anônima do Futebol (SAF), 
apresentada pela Tauá Part-
ners, XP Investimentos e Re-
vee”, disse o clube em nota 
publicada nas redes sociais.

Nova era
Com a aprovação do novo 

modelo, o clube vai reestru-
turar a dívida atual, que gira 
em torno de meio bilhão de 
reais. Em entrevista, André 
Berenguer, sócio-fundador 
da Tauá Partners, o obje-
tivo é trazer a tradicional 
Lusa ao cenário relevante do  
futebol brasileiro.

“Nos vamos montar um 
time competitivo na SAF, va-
mos devolver o protagonis-
mo da Portuguesa no futebol 
brasileiro e vamos reestrutu-
rar e fazer frente às dívidas de 
tal forma que a associação se 
livre disso. Uma vez feito isso, 
a associação terá um clube 
reformado e moderno e vai 
poder ter as outras receitas 
de novo disponíveis para a 
associação não vinculadas ao 
futebol (…) além dos próprios 
dividendos que a SAF vai ge-
rar para a associação ao longo 

PALMEIRAS PORTUGUESA

“Viram a pressão que fize-
ram para que o Rocha fos-
se expulso porque meteu a 
mão na cara, não foi? Vocês 
viram o cotovelo no Rony, 
por que não foi igual? Se 
eu tiver dizendo uma men-
tira, corrijam, por que não 
foi igual? Por que o VAR, já 
que expulsou o Rocha, tudo 
certo, não fez igual quando 
o Rony foi cotovelo na cara, 
por que não chamou?”, dis-
se, em entrevista coletiva.

“Tivemos nossas oportu-
nidades para fazer os gols, 
e futebol é isso. Quando se 
tem e não faz, e o adversá-
rio pela primeira vez que 
vai lá, por dois erros do ár-

dos anos”, disse Berenguer.

SAF Bilionária
Na prática, o clube que 

vira SAF deixa de ser uma 
associação civil sem fins lu-
crativos e passa a ser uma 
empresa com regras de go-
vernança e mais acesso a  
recursos financeiros.

Conforme apurado, esses 
recursos serão utilizados 
para compra de jogadores, 
revitalização da área so-
cial do clube, pagamento 
de dívidas e também para 
a transformação do está-
dio, o Canindé, em uma  
arena multiúso.

Canindé
A revitalização do Canin-

dé seria feita pela Revee, 
empresa especializada em 
gestão imobiliária e entrete-
nimento. A ideia é que, além 
das partidas de futebol, a 
nova arena receba shows e  
outros eventos.

Veja Nota da Portuguesa 
na íntegra

COMUNICADO OFICIAL
A Associação Portuguesa 

de Desportos informa que, 
em Assembleia Geral reali-
zada nesta data, foi aprova-
da pelos sócios a proposta 
de constituição da Socie-
dade Anônima do Futebol 
(SAF), apresentada pela Tauá 
Partners, XP Investimentos  
e Revee.

A proposta recebeu 158 

Com 17 medalhas, delegação amazonense 
ultrapassa recorde de conquistas

Jogos da Juventude

ro buscar o ouro”, destacou a 
aluna da rede estadual, que 
pratica atletismo desde 2021.

Já para o atleta Lucas Bar-
ros, de 17 anos, o último ano 
de Jogos da Juventude serviu 
para completar o próprio qua-
dro de medalhas. Desde 2022, 
participando da competição, 
Lucas já tinha conquistado as 
medalhas de ouro e prata. 
Na última terça-feira, garan-
tiu o bronze ao saltar 1,97 

metros, sua maior marca na 
competição.

“Três anos e três medalhas. 
Fico muito feliz, porque evoluí 
minhas marcas a cada ano, 
essa também foi uma vitória. 
Apesar de ter ficado em ter-
ceiro, estou satisfeito, porque 
disputei com os melhores do 
Brasil. Eles também são me-
recedores”, ressaltou o atleta.

O espírito esportivo também 
foi o lema para o atleta Benja-

min Oliveira, aluno do Centro 
de Educação de Tempo Integral 
(Ceti) Garcitylzo do Lago Silva. 
Na prova mais emocionante do 
dia, Benjamin quebrou, no últi-
mo salto, o recorde escolar do 
salto triplo, com 15,51 metros 
alcançados. A marca, até então 
histórica, foi superada no salto 
seguinte pelo atleta do Mato 
Grosso do Sul, filho de dois 
medalhistas olímpicos.

O possível amargor da der-

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

rota, entretanto, não foi o sen-
timento que perdurou. Benja-
min parabenizou prontamente 
o adversário e comemorou sua 
primeira medalha nos Jogos 
da Juventude, em sua última 
participação na competição. A 
medalha de prata também foi 
muito festejada.

“Nas últimas duas edições, 
fiquei em quarto lugar. Bati 
na trave. Hoje, apesar do que 
aconteceu, foi um dia de muita 

Três medalhas garantidas pelos atletas amazonenses ao fim da modalidade de atletismo
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bitro, que podem aconte-
cer, mas primeiro escanteio 
não é, e o segundo não é, 
me corrijam. E o resto é a 
história do jogo, depois, 
com a expulsão, o adversá-
rio foi melhor”, completou.

Com o resultado, o Bota-
fogo ultrapassou o Palmei-
ras, chegando à liderança 
do Brasileirão com 73 pon-
tos. Já o Verdão tem 70, na 
vice-liderança.

O Palmeiras voltará a 
campo na próxima quarta-
-feira (4), às 21h30. O time 
visitará o Cruzeiro, no Mi-
neirão, em Belo Horizonte, 
pela 37ª e penúltima roda-
da do Brasileirão.

votos a favor, 26 votos con-
trários, consolidando a es-
colha dos associados por 
este importante passo em 
direção à modernização e 
ao fortalecimento do Clube.

Este momento marca um 
passo importante na trajetó-
ria da Portuguesa, reforçando 
o compromisso com a busca 
por um futuro sustentável e 
competitivo para o Clube.

Agradecemos a todos os 
associados que participaram 
deste processo democrático, 
reafirmando a força e a união 
de nossa comunidade. O ca-
minho para a concretização 
deste projeto continua, e se-
guiremos trabalhando com 
responsabilidade e transpa-
rência para honrar a história 
e o legado da Lusa.

Juntos, seguimos cons-
truindo um futuro promissor.

Associação Portuguesa  
de Desportos.

emoção. A adrenalina da com-
petição, a minha satisfação 
por alcançar minha melhor 
marca em competições e a 
primeira medalha. Saio muito 
feliz com o que conquistei”, 
destacou o aluno.

O Amazonas ainda tem com-
petições no handebol, onde 
as equipes masculinas e fe-
mininas disputam a perma-
nência na segunda divisão da 
modalidade. O panorama é o 
mesmo para a equipe feminina 
de vôlei de quadra. Os jogos 
acontecem nesta quarta-feira 
(27/11).

Nas modalidades coletivas, 
os Jogos da Juventude são di-
vididos em três divisões, onde 
são possibilitados acessos e 
rebaixamentos anuais. A vaga 
atual é definida pela edição an-
terior do campeonato. Apenas 
medalhas na primeira divisão 
são contabilizadas no quadro 
oficial de medalhas da compe-
tição, que ranqueia os estados.

Os Jogos da Juventude re-
únem, nesta edição, mais de 
quatro mil atletas de todos 
os estados do país, além do 
Distrito Federal. A competi-
ção acontece em João Pessoa 
(PB). No total, a delegação 
amazonense conta com 151 
atletas, que participam de 16 
das 18 modalidades existen-
tes na competição. Com oito 
bronzes, seis pratas e três 
ouros, as medalhas amazo-
nenses foram conquistadas no 
wrestling, judô, vôlei de praia, 
badminton e atletismo.
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

Carlos Alberto Craveiro Pinheiro, torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Operação n.° 172/2024 1ª Alteração, que au-
toriza o transporte rodoviário de derivados do petróleo (gasolina co-
mum), localizada na Rua Gregório de Matos, n° 05, Compensa, Ma-
naus-AM, Estado do Amazonas - AM, para Transporte Rodoviário 
em veículos tanques de combustíveis, com validade de 285 Dias.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


